

Superado el paro, Palmeras de Yarima habla de un sector fuerte, solidario y con futuro

La empresa palmera se recupera después de 64 días de paro, poniéndose al día en las labores de cultivo atrasadas. Por suerte, la situación sanitaria no es preocupante y espera poder fertilizar la plantación debidamente, para que el daño no se prolongue por tres años más.

■ Un solo día de paro ilegal eilógico, no se mitiga con nada." Así, tajante y concreta fue la respuesta de Alexander Villanueva Guerrero, gerente de Palmeras de Yarima S.A., a la pregunta de **El Palmicultor** sobre cómo se manejó el impacto de 64 días de cese de actividades en la empresa.

"Sesenta y cuatro días duró la resistencia de las empresas a la intromisión de esos entes extraños", fue la apreciación del gerente, al explicar que el motivo del paro se debió al interés de la Unión Sindical Obrera (USO), de permear las Cooperativas de Trabajo Asociado (CTA) para su propio beneficio.



*Alexander Villanueva Guerrero,
gerente de Palmeras de Yarima S.A.*

Reveló que la USO, sindicato de Ecopetrol, está buscando penetrar en el sector agrícola, inicialmente en los subsectores cañero y palmero, con el pretexto de que estos dos cultivos forman parte de los recursos energéticos renovables de moda, para lograr incrementar "su deteriorado número de sindicalizados".

Explicó que como el sistema cooperativo no "medra" en los pensamientos y manejos sindicales, la USO se ha dedicado a combatir dicho modelo, en especial el de las CTA, utilizado de forma generalizada en muchas plantaciones de palma y de caña.

"La USO, utilizando inicialmente la disuasión y luego la violencia manifiesta, ha buscado promover movimientos de protesta a las empresas palmeras, usando pretextos poco sólidos, o magnificando los posibles inconvenientes que se puedan estar presentando por deficientes manejos en algunas cooperativas y/o incluso en las relaciones contractuales ente las empresas y las CTA que les prestan servicios agroindustriales", expresó Villanueva Guerrero.

Compromisos mutuos en la vía del arreglo

Alexander Villanueva manifestó que a través de compromisos de no agresión mutua en el corto, mediano y largo plazo, un incremento reducido en pocas labores, teniendo en cuenta que las empresas ya habían ajustado los precios de las labores que las cooperativas contratan desde el primero de enero, privilegiar las gentes de la región en materia de contrataciones y seguir trabajando en el mejoramiento del clima laboral, se llegó a acuerdos claves para una solución definitiva.

Precisó que vislumbra un sector palmicultor fuerte, solidario y con visión de futuro, donde la actividad palmera continuará y el desarrollo de los cultivos no se frenará "por esas intenciones de un sindicato que se resiste a la obsolescencia, pero que con sus actitudes y acciones está precipitando el rechazo del país en aras de debilitar a las CTA".

Panorama ante las pérdidas y situación actual de la empresa

El gerente de Palmeras de Yarima indicó que las pérdidas

ocasionadas por la parálisis fomentada por la USO son enormes, pero quizá la mayor fue la pérdida de credibilidad ocasionada "por el discurso distorsionado y mordaz de los representantes de la USO y de algunos sectores recalcitrantes, que calaron en las mentes de algunas personas que, sin tener nada que ver con la palma y las empresas palmeras, se sumaron a las voces de protesta y a la generación de desasosiego y conflicto regional".

Expresó que actualmente la empresa atraviesa por una situación complicada, especialmente en lo que a las labores de campo se refiere, dado que cada palma es un ser vivo que no

cesa en sus procesos biológicos y bioquímicos ni tiene en cuenta domingos, días de fiesta o días de paro.

Por esta razón, "la situación de atraso en las labores normales del cultivo es fuerte y tenemos muchísimos racimos podridos que ya no se pueden cosechar, malezas por controlar y hojas por podar. Por suerte, la situación sanitaria no es preocupante y esperamos poder



Los cultivos de Palmeras de Yarima se encuentran en plena recuperación. Las malezas han comenzado a ser controladas.

fertilizar la plantación debidamente, para no permitir que el

Continúa en la página ▷11

El modelo de las CTA genera mentalidad empresarial

El Palmicultor: *¿Qué opina de las CTA, cómo ha funcionado el esquema en las empresas palmeras y cómo ve el modelo hacia el futuro?*

Alexander Villanueva Guerrero: *Las CTA fueron creadas por el Gobierno Nacional desde hace ya bastante tiempo. Con la Ley 79 de 1988 y con otras leyes, decretos reglamentarios, circulares y resoluciones, se han venido perfeccionando las normas que regulan este sistema de contratación legal que ha resultado ser muy efectivo, teniendo en cuenta que con la concepción cooperativa se crea una serie de fundamentos que sólo benefician a quienes están cooperados.*

Como primera medida se fomenta el ahorro. Con los aportes que cada asociado realiza, se crea la cultura de que un grupo de personas que no ahorran grandes cantidades de dinero mensual, sí pueden crear capitales crecientes para realizar inversiones que individualmente no podrían efectuar en muchísimo tiempo. Esos dineros ahorrados son de los asociados, dineros que recibirán una vez se retiren de la cooperativa.

Como segunda medida, se crea en los asociados una mentalidad empresarial, es decir, aquella en la que se deja de pensar en una relación laboral y se pasa a una empresarial, en la cual cada asociado libremente se une a otros para hacer de su organización una empresa productiva donde cada persona aporta su capacidad de trabajo y sus habilidades a su empresa (cooperativa), y logra, además, realizar inversiones productivas con los ahorros de todas los cooperados, cuyos excedentes los benefician tanto a ellos como a sus familias y a la misma cooperativa a la que están asociados.

Adicionalmente, se profundiza en el concepto de trabajo en equipo. Cada asociado aporta sus mejores habilidades para realizar eficientemente las labores en las que rinden más, ganan más y se benefician más, en unión de otros compañeros.

El esquema ha funcionado muy bien en nuestra región. Existen tres CTA y una especializada en transporte de carga, cada una propietaria de su propia sede y con inversiones que generan ingresos adicionales a los de la venta de servicios. Las CTA han tenido capacitación en cooperativismo, administración, en el cultivo de la palma y en relaciones humanas. Quizá ha hecho falta continuidad y mayor voluntad por parte de los cooperados; en este aspecto todos debemos mejorar.

orden de los 150 euros. "Obviamente –observa Jesús García-, esta información debe ser depurada y analizada no solo desde el punto de vista de factibilidades técnicas y económicas, sino también de las implicaciones ambientales y de sostenibilidad de nuestros cultivos".

La cogeneración de energía a través de la biomasa en las plantas de beneficio, o a través de un grupo de ellas reunidas en un gran sistema de generación de energía, es una oportunidad real para el sector palmero colombiano. Sin embargo, "se requiere de políticas estatales para que a la red sea rentable su venta. Mientras que en Colombia la relación de venta de energía generada por la biomasa, con el valor de venta de la energía desde la red es de 1 a 3, en Alemania es de 12 a 10", reveló García Núñez.

En cuanto al hecho de que las plantas de beneficio de palma sean unas "productoras de biomasa en un punto específico", brinda una oportunidad única para desarrollar potencialmente fertilizantes,



Biomasa empaquetada que llega de los bosques.

biocombustibles de segunda generación, generación de energía eléctrica, químicos y captura de carbono, entre otros. Las tecnologías para estos procesos están llegando a nivel de plantas comerciales. Evidentemente, será necesario hacer todos los estudios técnicos, ambientales y sociales del caso, para aprovechar de la mejor manera esta gran oportunidad que tenemos entre manos. ☸

► Viene página 9. - **Superado el paro, Palmeras de Yarima habla de un sector fuerte** -



Luego de 64 días de paro, se reiniciaron las labores de fertilización, de corte de fruto perdido, de podar hojas y demás actividades para recuperar las plantaciones.

daño se prolongue por tres años más".

Dijo que prefiere no cuantificar las pérdidas e incluso no comentarlas, pero reconoció que son muy altas, aunque no tanto

como las morales que causan esas actitudes violentas tomadas por quienes fomentaron y mantuvieron el conflicto.

"Volveremos a tener planes de mediano y largo plazo en cuanto hayamos logrado estabilizar nuevamente las empresas y recobrado la totalidad de las plantaciones y de los ánimos, y encarrilemos el tren como es nuestro profundo deseo".

Precisó, por último, que todos los proyectos que se habían iniciado, como los planes de vivienda y mejoramiento de la calidad de vida de la comunidad provee-

dora de la mano de obra, así como la capacitación a la gente, van a continuar su curso.

En este sentido, manifestó con orgullo que en la empresa ya cuentan con una Administradora de Empresas Agropecuarias, forjada desde la primaria en Palmeras de Yarima, con otros tres universitarios que se están formando profesionalmente y que sigue firme el compromiso de responsabilidad social que la organización asumió desde 1993.

Así mismo, agradeció todas las voces de apoyo y las ofertas de algunos palmeros de la zona, de colaborar directamente con equipos de trabajadores de otras CTA a Palmeras de Yarima, mientras se mantuvo la situación de conflicto. ☸